

Vinculación Institucional desde lo local hacia lo global



Presidente Andrés Manuel López Obrador (2018-2024) en Baja California.

La vinculación institucional es un enfoque estratégico contemplado en el Plan Estatal de Desarrollo 2022-2027, mediante el cual, todas las instituciones, y autoridades estatales y locales son indispensables para alcanzar el bienestar de la población y el desarrollo de nuestro Estado.

Durante el periodo que se informa, el Ejecutivo Estatal ha trabajado incansablemente en fortalecer y consolidar las alianzas que promueven la colaboración y coordinación a nivel local, a nivel país, con órganos autónomos, gobiernos

estatales, el Gobierno Federal, así como con los gobiernos extranjeros, sector privado e instituciones internacionales.

Es importante destacar que, la vinculación del Gobierno Estatal es de carácter integral, articulándose con diversos actores públicos y privados de manera simultánea y coordinada. De este modo, se facilita una sinergia interinstitucional que permite la consecución de metas de manera más eficiente y eficaz, incorporando esfuerzos y recursos provenientes de fuentes diversas.



Reunión con nuevos Alcaldes de Baja California.

Local, vinculación con los municipios

El Gobierno del Estado, en su interacción con los Ayuntamientos, atiende y promueve el desarrollo local. Es precisamente en este ámbito donde se evidencia de manera tangible el progreso impulsado por inversiones, obras, acciones y los resultados de programas y proyectos que satisfacen las demandas de la población y los diversos sectores de la sociedad.

Por esta razón la Gobernadora del Estado sostuvo un encuentro con los nuevos alcaldes que estarán, por un periodo de tres años (2024-2027) al frente de los ayuntamientos de los siete municipios de Baja California: José Luis Dagnino López, Alcalde de San Felipe, quien también estuvo al frente del Concejo Fundacional; Román Cota, Alcalde del municipio de Tecate; Ismael Burgueño, Alcalde de Tijuana; Rocío Adame, Alcaldesa de Playas de Rosarito; Claudia Agatón, Alcaldesa de Ensenada; Miriam Cano, Alcaldesa del primer ayuntamiento de San Quintín; y Norma Bustamante, quien fue reelegida

como Alcaldesa del municipio de Mexicali. Durante dicha reunión se suscribió el "Acuerdo Político contra la Pobreza y el Rezago Social en Baja California, Primero Los Pobres", el cual tiene por objetivo coordinar esfuerzos para reducir y eliminar las brechas de desigualdad en todo el Estado. De esta forma se procura entablar lazos de colaboración local desde el inicio de sus gestiones.

Mexicali

En este sentido, durante el periodo que se informa y con el firme propósito de continuar ofreciendo servicios accesibles y de calidad en todos los municipios, se sostuvieron encuentros estratégicos, a través de la titular del Ejecutivo Estatal, con diversos actores que intervienen en el ámbito local, entre ellos, los alcaldes que han concluido su gestión.

Es así que, la Gobernadora del Estado junto con la Alcaldesa de Mexicali, se reunieron con PACCAR México para anunciar una nueva inversión de 50 millones de dólares, en su planta



Mexicali es nombrada Ciudad Creativa por la UNESCO.

de Kenworth Mexicali, para la producción de automóviles eléctricos. Con dicha inversión se ampliarán y crearán nuevas instalaciones que sumarán nuevos empleos en beneficio de las familias mexicalenses.

Además, junto a la Alcaldesa, se celebró el Nuevo Año Chino en Mexicali. Se destacaron los esfuerzos del ayuntamiento de Mexicali y comerciantes por recuperar el dinamismo y la imagen del área de La Chinesca; proyecto rehabilitado luego de décadas de abandono. En el evento también estuvo presente la Cónsul de China en Tijuana, Yu Yuen; el Coordinador de Proyectos Estratégicos del Gobierno de Baja California, Carlos Torres Torres; la Secretaria de Cultura de Baja California, Alma Delia Ábrego Ceballos; el Presidente de la Asociación China de Mexicali, Antonio Woo; el Delegado del Centro Histórico de Mexicali, Rubén Chen; y el Coordinador General del Fideicomiso del Centro Histórico, Fernando Félix.

De forma similar, se reconoció el Mercado Cine Curto como Patrimonio Cultural de Baja California. El icónico edificio,

ubicado en el Centro Histórico de Mexicali, fue inaugurado en 1946, siendo testigo de eventos históricos como: la toma de protesta del primer Gobernador de Baja California, Braulio Maldonado; la instalación del primer Congreso Constituyente;



Nuevo Año Chino en La Chinesca.

y lugar que ha albergado a grandes artistas; por lo que es motivo de orgullo para todas y todos los bajacalifornianos.

En este orden de ideas, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) reconoció a Mexicali como Ciudad Creativa, iniciativa impulsada por la Gobernadora del Estado desde el 2021, durante su mandato como Alcaldesa de Mexicali. Ahora, somos el primer estado en todo México con dos distinciones como estas, Ensenada en gastronomía y nuestra capital en la música.

San Felipe

Por otra parte, la Gobernadora se reunió con el Presidente del Concejo Municipal Fundacional de San Felipe, junto con representantes de organizaciones pesqueras locales, con el fin de manifestar nuestro respaldo y trabajar en conjunto por el bienestar de este sector económico.

En relación con esto, el Gobierno del Estado fortaleció las fuerzas de seguridad del municipio al entregar 14 nuevas patrullas a la Secretaría de Seguridad Pública Municipal. Esto como resultado de la coordinación de los tres niveles de gobierno y gracias a una inversión de más de 20 millones de pesos provenientes del Fondo para el Fortalecimiento de las Instituciones de Seguridad Pública (FOFISP).



Encuentro con Alcaldesa de San Felipe y organizaciones pesqueras.



Reunión con Alcalde de Tecate (2021-2024) y directivos de Sempra.

Cabe resaltar que, se suscribió un convenio de colaboración entre el Gobierno Estatal y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), para que 230 policías de San Felipe y Tecate accedan a prestaciones sociales y gocen de beneficios como asistencia médica, seguridad social y el derecho a una jubilación.

En adición, el Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, acudió a San Felipe, donde recorrió las instancias médicas que brindarán los servicios de salud IMSS-Bienestar y evaluó las necesidades médicas en esta región, especialmente de las personas que viven en zonas rurales y marginadas.

Tecate

En otra oportunidad, la mandataria estatal recibió al Alcalde de Tecate (2021-2024), junto con directivos de Sempra en México, para consolidar compromisos en materia de inversiones y acciones sociales orientadas al bienestar de la población tecatense. En otra reunión con el Alcalde, se evaluaron los avances en la lucha contra el rezago histórico de servicios de calidad, pavimentación y por el bienestar de los habitantes. Sumado a esto, en visita de Manuel Cárdenas, Delegado en Tecate del Registro Público de la Propiedad y de Comercio de Baja California, se reafirmó el compromiso de brindar servicios de excelencia.



Reunión con Alcalde de Tijuana.

Tijuana

En concordancia con lo anterior, se llevaron a cabo reuniones con la Alcaldesa de Tijuana (2021-2024), en las que se abordaron temas cruciales, como la coordinación de esfuerzos en materia de protección civil ante las inclemencias climatológicas derivadas de la quinta tormenta invernal, durante los meses de enero y febrero de 2024. Además, se revisaron los progresos de las importantes obras en curso, las cuales están transformando y mejorando la calidad de vida de las familias tijuanaenses.

Respecto a mejoras en salud en el municipio, nos acompañó el Dr. Jorge Alcocer, Secretario de Salud del Gobierno de México, junto con el Maestro Zoé Robledo, para supervisar los avances del Hospital General de la Zona Este de Tijuana, donde serán atendidas más de 500 mil personas de la Zona Metropolitana.

Además, la titular del Ejecutivo, junto con Carlos Martínez, Director General del Instituto del Fondo Nacional de Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT), estuvieron presentes en la inauguración de un nuevo Centro de Servicio Infonavit (CESI) en Tijuana; considerando una ubicación e instalaciones más adecuadas para adultos mayores y personas que presentan alguna discapacidad.

En un esfuerzo adicional, la Gobernadora sostuvo un encuentro con el Alcalde de Tijuana (2024-2027), para fortalecer la

cooperación institucional y coordinar esfuerzos en proyectos como la movilidad, infraestructura, construcción de paz y por el bienestar de la gente que más lo necesita.

Playas de Rosarito

Es de mencionar que, con la llegada del Tianguis Turístico 2025 a Baja California, se instaló el Comité Organizador Estatal en Playas de Rosarito. El evento fue encabezado por la Gobernadora, acompañada del Secretario de Turismo del Gobierno de México, el Secretario de Turismo del Estado y la Alcaldesa municipal.

En un encuentro con Daniel Garduño, Delegado de la Secretaría de Bienestar en Rosarito, se colaboró en iniciativas orientadas al bienestar de la población rosaritense. También, en reunión con Nadia Moroyoqui, Secretaria General de Burócratas de Rosarito, se trabajó de manera coordinada en beneficio de los trabajadores y trabajadoras del municipio.

Por otra parte, se inauguró la nueva Fiscalía Regional en Playas de Rosarito, ofreciendo un espacio digno y de calidad para brindar atención ciudadana a la población que así lo requiera. Al evento asistió la Gobernadora del Estado, acompañada de la Alcaldesa de Playas de Rosarito, Rocío Adame Muñoz; la Fiscal General del Estado, María Elena Andrade Ramírez; y el Fiscal Regional de Rosarito, Arturo Mandujano Quezada.



Inauguración de la nueva Fiscalía Regional en Playas de Rosarito.



Tercer Informe del Alcalde de Ensenada (2021-2024).

Ensenada

En el mismo orden de ideas, durante el tercer informe del Alcalde de Ensenada (2021-2024), la mandataria estatal reconoció su gestión en la realización de importantes obras recreativas y de rehabilitación en el municipio. Previamente, se mantuvo un encuentro con Juan José Villalobos, Secretario General del Sindicato de Burócratas de Ensenada, con quien se trabaja estrechamente para proporcionar todo lo necesario a los trabajadores ensenadenses.

En adición, junto a la Alcaldesa Claudia Agatón Muñiz y autoridades de la Universidad Autónoma de Baja California, se inauguró una nueva ruta en Ensenada del Sistema Integral del Transporte Escolar “Comunder”, facilitando el traslado para las y los jóvenes universitarios, y de esta forma contribuir a su progreso y que alcancen sus metas. Cabe mencionar que, el sistema ya cuenta con unidades en Mexicali, San Felipe, Valle de la Trinidad, Tecate y Tijuana.

San Quintín

En este contexto, se firmó un convenio para coordinar los esfuerzos de los tres órdenes de gobierno, en presencia de Carlos Martínez, Director General de Infonavit, con la finalidad de otorgar hogares dignos a las familias de San Quintín. Asimismo, durante el evento, y con presencia de la Gobernadora Estatal, se inauguraron los módulos de Infonavit

y del Registro Público de la Propiedad y del Comercio de San Quintín.

La Gobernadora, en compañía del Secretario de Seguridad Ciudadana, Gral. Brig. D.E.M. Leopoldo Aguilar Durán, inauguró el Centro de Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5) de San Quintín, como parte de las actividades durante su visita al municipio. A través de este centro se reforzarán las acciones de seguridad y emergencia mediante 80 cámaras de videovigilancia; en todo el Estado suman cuatro mil cámaras que funcionan las 24 horas.

Además, junto al Presidente del Concejo Municipal Fundacional de San Quintín, se realizó la entrega de cuatro títulos de propiedad a familias de la localidad, garantizándoles seguridad jurídica, como parte de las instrucciones del Presidente, Andrés Manuel López Obrador (2018-2024).

En otro acercamiento se trataron los proyectos en ejecución en dicho municipio. También se supervisaron los avances de obra del Programa de Vivienda Rural, que se realiza en conjunto con Infonavit y el Ayuntamiento, que constará de 130 espacios con todos los servicios para atender a familias de San Quintín que requieren una vivienda económica.



Firma de convenio con Director General de Infonavit, San Quintín.



Reunión con las y los diputados de la XXV Legislatura.

Estatat, Vinculación con Poderes y Organismos Autónomos

Para mejorar los resultados de los programas y proyectos públicos que benefician a la población, se impulsaron políticas mediante una agenda interinstitucional, bajo los principios de respeto y protección de los Derechos Humanos, la Igualdad de Género y la Inclusión, la Paz y la Justicia. Por ello, el Congreso del Estado aprobó las iniciativas propuestas por la Gobernadora, en conjunto con Alejandro Isaac Fragozo López, Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, pertinentes a la resolución de conflictos entre particulares y la adopción de un lenguaje incluyente y no sexista.

Asimismo, se aprobaron las propuestas para prohibir el maltrato animal asociado con el transporte turístico y para actualizar la Ley en materia de contratación pública; ambas presentadas por la titular del Ejecutivo Estatal. Además, recibimos a la Diputada Dunnia Montserrat Murillo López, Presidenta del Congreso del Estado de Baja California, para seguir trabajando

de forma coordinada en la agenda legislativa, con particular énfasis en quienes más lo necesitan.

La Titular del Ejecutivo Estatal, Marina del Pilar Avila Olmeda se reunió con las y los diputados locales que forman parte de la XXV Legislatura, resaltando el hecho de ser una legislatura histórica gracias a una mayoría conformada por mujeres, representación de comunidades indígenas y de diversidad sexual. Ahora bien, posteriormente mantuvo acercamiento con el Diputado Juan Manuel Molina, Presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, con quien se trabaja colaborativamente para el arranque de la Legislatura. Cabe mencionar que, entre otros acuerdos destaca el trabajo coordinado con la Diputada Local, Teresita del Niño Jesús Ruiz Mendoza, Presidenta de la Comisión de Turismo e Inversión, para que el Estado continúe destacando como destino turístico mundial.



Instalación del Comité para Juzgados Especializados en Violencia contra las Mujeres.

Además, la Gobernadora se reunió con las y los Diputados Federales y Senadores que representan al Estado en la nueva Legislatura Federal, quienes tienen la responsabilidad de llevar las necesidades y peticiones de los bajacalifornianos ante el Congreso de la Unión. De esta forma se busca seguir la coordinación de los esfuerzos implementados por los tres órdenes de gobierno para el correcto uso de recursos enfocado en los temas prioritarios.

Con el objetivo de fortalecer la vinculación y coordinar esfuerzos para garantizar una justicia efectiva y expedita, la Gobernadora ha sostenido reuniones con el Poder Judicial del Estado, representado por el Magistrado Isaac Fragozo López, Presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado. En este sentido, con motivo de los esfuerzos por erradicar la violencia contra las mujeres, se instaló el Comité para la Implementación de los Juzgados Especializados en Violencia Familiar contra las Mujeres del Poder Judicial, acto encabezado por el Presidente del Tribunal en compañía de la titular del Ejecutivo Estatal. Este comité tiene por objetivo realizar y supervisar los diversos procesos

y lineamientos para cumplir con dicho compromiso, que es parte de las acciones y medidas competencia del Poder Judicial de Baja California (PJBC) en la Declaratoria de la Alerta de Género para la entidad.



Visita del Magistrado Presidente del Tribunal Estatal de Justicia Administrativa de BC.



Encuentro Nacional de Centros de Justicia para las Mujeres 2024.

Es así que, la Gobernadora designó a María Magdalena Bautista Ramírez como Directora General del Centro de Justicia para las Mujeres (CEJUM) y como representante del Gobierno del Estado en dicho comité. Es importante destacar que, Baja California fue sede del Encuentro Nacional de Centros de Justicia para

las Mujeres 2024, evento que reunió a las directoras de los 67 centros de justicia que hay en toda la República, y donde se fortalecieron estrategias y modelos de atención a las mujeres. Esto reafirma el compromiso inquebrantable que el Gobierno del Estado tiene con las mujeres para brindarles justicia, equidad y una vida libre de violencia. Considerando que, la lucha contra la violencia de género integra uno de los tres ejes fundamentales del PED 2022-2027, trabajamos en constante colaboración con el Poder Judicial y la Fiscalía General del Estado.



Firma de convenio con el Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos.

También, se coordinaron esfuerzos junto con María Elena Andrade, Fiscal General del Estado, y con Marina Ceja, Fiscal de Delitos Electorales, para asegurar procesos electorales y democráticos pacíficos. Igualmente, se recibió la visita de Carlos Montero, Magistrado Presidente del Tribunal Estatal de Justicia Administrativa de Baja California, con quien se ha trabajado de manera conjunta en favor de la legalidad y el bienestar en el Estado. En esa misma línea, se dialogó con el Consejo Estatal de Asociaciones de Abogados para reforzar la cooperación con la comunidad jurídica.



En el marco de la vinculación de esfuerzos con los organismos autónomos, se firmó un convenio de colaboración con Jorge Ochoa, Presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, reafirmando el compromiso de asegurar los derechos para todas y todos. Asimismo, la Gobernadora recibió a José Francisco Gómez McDonough, Presidente del Instituto de Transparencia de Baja California, para continuar implementando estrategias que garanticen el libre acceso y la transparencia en el sector público.

De igual forma, se recibió al Auditor Superior del Estado, Arnulfo Zarate, reafirmando el compromiso que esta administración tiene con la transparencia y la gestión responsable de los recursos públicos, que pertenecen a las y los bajacalifornianos.

En el evento “Talento BC Avances y Estrategias 2024”, encabezado por la mandataria estatal, participaron diversas empresas e instituciones educativas como la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), el Centro de Enseñanza Técnica y Superior (CETYS), la Universidad Tecnológica

de Tijuana (UTT), el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Cámara Nacional de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (CANIETI). Durante dicho evento se firmó un convenio con Siemens, donde se contempla el otorgamiento de 2 millones de dólares en becas para estudiantes y docentes de Baja California.

Además, la Gobernadora estuvo presente en el Primer Informe de Actividades del Dr. Luis Enrique Palafox, Rector de la UABC, donde ratificó el compromiso de asegurar el pago puntual de recursos a la Universidad para el adecuado desarrollo de sus actividades, contribuyendo así al bienestar de la comunidad estudiantil. En seguimiento a este compromiso, se mantuvieron reuniones adicionales con el Rector.

Por otro lado, la Titular del Ejecutivo Estatal firmó las Condiciones Generales de Trabajo, junto al Secretario Estatal del Sindicato de Burócratas, con el objetivo de garantizar condiciones laborales dignas para las y los trabajadores del Estado.



7ª Reunión de los Gobernadores del Golfo de California.

Región, Frontera y País

En fortalecimiento a los lazos regionales, tanto binacional como interestatal, se trabaja de manera conjunta con gobiernos, instituciones educativas e industrias para atender los temas más relevantes que afectan a la población de toda la región.

Puesto que la seguridad es un tema prioritario, se trabaja de forma coordinada y sin descanso en estrategias de construcción de paz. Es así como se integraron Mesas de Seguridad de la Región, en compañía de Víctor Manuel Castro, Gobernador de Baja California Sur; Miguel Ángel Navarro, Gobernador de Nayarit; Rubén Rocha, Gobernador de Sinaloa; y Alfonso Durazo, Gobernador de Sonora. Además, se tuvieron otros encuentros de Mesas de Seguridad en coordinación con los tres niveles de gobierno, destacando la colaboración de la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), Secretaría de Marina, Guardia Nacional y el Instituto Nacional de Migración.

Con el propósito de brindar bienestar a los habitantes de ambos lados fronterizos, se han emprendido acciones que fortalecen la relación con Estados Unidos. Por esta razón, se participó en la inauguración del Foro de Colaboración para



Gobernadora de BC junto a la Canciller Alicia Bárcena durante la Reunión de Embajadores y Cónsules 2024.

Semiconductores México-Estados Unidos, donde también intervinieron representantes diplomáticos de ambos países, el sector empresarial e instituciones de educación superior; se espera que este sector continúe con un alto crecimiento sostenido, lo que impulsa la creación de empleos de alta calidad.

En otro aspecto, se participó en el Panel de Estrategias Binacionales de la Reunión de Embajadores y Cónsules 2024, donde se presentaron los Proyectos Transfronterizos con los que se está generando desarrollo en el Estado, los cuales son: el trabajo con la industria de los semiconductores, así como el apoyo del Presidente, Andrés Manuel López Obrador (2018-2024) en colaboración con la SEDENA para la construcción de la Garita Otay II, el Viaducto Elevado, la rehabilitación de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales San Antonio de los Buenos, como también el mega proyecto Punta Colonet.

Respecto a estos proyectos, se han realizado continuas revisiones de avance, siendo algunas de ellas en compañía de la Canciller Alicia Bárcena (2023-2024) del Gobierno de México.

Sobre el abastecimiento de agua en la zona fronteriza, tema prioritario binacional, la Titular del Ejecutivo Estatal se reunió con el Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, con quien se ha coordinado el trabajo del proyecto de San Antonio de los Buenos. También, la mandataria estatal se reunió con el Embajador Carlos González, Titular del Consulado



Reunión con Ken Salazar, Embajador de Estados Unidos en México.



Gobernadora de Arizona, Katie Hobbs.

General de México en Los Ángeles, en donde se abordó el tema del agua y el de movilidad. De igual manera, con Adriana Reséndez, Titular de la Comisión Internacional de Límites y Aguas, se avanza en los trabajos para el manejo y conservación del Río Colorado.

En materia de educación y con el objetivo de buscar más y mejores oportunidades para nuestros jóvenes bajacalifornianos, la Gobernadora del Estado, junto con los Rectores de CETYS, UABC, UTT y Universidad Iberoamericana; realizaron una gira por el estado de Arizona, EU. De esta forma, se asistió al Centro de Ciencias de la Salud de la Universidad de Arizona (ASU) y a la Universidad del Norte de Arizona (NUA). También, se tuvo presencia en Phoenix, Arizona, en las instalaciones



Firma de convenio binacional CEJUM-One Safe Place.

de la empresa Footprint, la cual, en 2022, realizó la inversión de una megaplanta en la ciudad de Mexicali. En reunión con Katie Hobbs, Gobernadora de Arizona, se atendió el objetivo estratégico de consolidar una fuerte relación para fortalecer las cadenas de suministro de los sectores económicos prioritarios, como los semiconductores, la industria médica y la aeroespacial, entre otros.

Asimismo, en reunión con Sandra Watson, Presidenta y CEO de la Autoridad de Comercio de Arizona, así como con líderes empresariales, se promovió a Baja California como destino estratégico para estas industrias. Aunado a dichas acciones, se firmó un memorándum de entendimiento con la Alcaldesa de Phoenix, Kate Gallego, garantizando y fortaleciendo el desarrollo con bienestar para la zona transfronteriza.

Además, se firmaron convenios con la Universidad Estatal de Arizona, para que estudiantes de sectores especializados prioritarios para el Estado puedan desarrollar habilidades que les permitan tener las mejores oportunidades. Cabe mencionar que se recibió a la Embajadora Alicia Kerber, Cónsul General de México en San Diego, con quien se trabajó en temas de género, educación para estudiantes binacionales y con quien se preparan esfuerzos para el Tianguis Turístico 2025.

En otros esfuerzos, la Fiscalía General del Estado (FGE), el Centro de Justicia para las Mujeres del Estado (CEJUM) y

One Safe Place: El Centro de Justicia Familiar del Norte del Condado de la Fiscalía de Distrito de San Diego, California, EU, firmaron un convenio binacional con el objetivo de mejorar la ayuda integral y la justicia para las mujeres víctimas de violencia en ambos lados de la frontera.

Sumado a estas acciones, se recibió en Baja California, al Cónsul General de Estados Unidos en Tijuana, Christopher Teal, para continuar coordinando el trabajo para fortalecer la relación binacional. También, nos visitó el Alcalde de Fresno, California, Jerry Dyer, para conocer El Centro Histórico y La Chinesca de Mexicali; proyectos rehabilitados trascendentales para el turismo de la capital.



Reunión con el Gobernador de California.



Reunión de Gobernadores durante la Conmemoración del 218 aniversario del natalicio de Benito Juárez.

En otra oportunidad la mandataria estatal se reunió con el Gobernador de California, Gavin Newsom, para trabajar en una agenda conjunta que aborde los retos actuales y futuros de la región respecto a los temas del cuidado del medio ambiente, desarrollo económico sostenible, electromovilidad y protección de las y los mexicanos en ambos lados de la frontera.

En el marco de la vinculación interestatal con las demás entidades federativas, se participó en el XV Congreso de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), coordinados por Claudia Sheinbaum, y acompañados por diversas gobernadoras y gobernadores de la nación. En este espacio, se reafirmó el compromiso con la defensa y promoción de los derechos laborales, reconociendo su carácter esencial para el bienestar social y la importancia de los mecanismos adecuados que aseguren su plena observancia y ejercicio.

Con el propósito de la Conmemoración del 218 Aniversario del natalicio de Benito Juárez García, la Gobernadora Estatal, junto con otros 22 Gobernadores, asistieron a una reunión

con el Presidente Andrés Manuel López Obrador (2018-2024). Durante el evento se tuvo la oportunidad de fortalecer lazos con Rubén Rocha Moya, Gobernador de Sinaloa; Américo Villarreal Anaya, de Tamaulipas; Miguel Ángel Navarro Quintero, de Nayarit; Lorena Cuellar Cisneros, de Tlaxcala; Rutilio Cruz



XV Congreso de CATEM, Ciudad de México.



Reunión de avances del Programa IMSS-BIENESTAR, Palacio Nacional.

Escandón Cadenas, de Chiapas; Ricardo Gallardo Cardona, de San Luis Potosí; Carlos Manuel Merino Campos, de Tabasco; y Julio Menchaca Salazar, Gobernador de Hidalgo.

Federación

La vinculación con el Gobierno Federal es fundamental para unir voluntades, recursos y visiones que benefician a las personas de nuestro Estado, y a su vez, nuestros logros contribuyen para alcanzar los objetivos de la Nación.

Por ello, el Presidente Andrés Manuel López Obrador (2018-2024), visitó en varias ocasiones los municipios de nuestro Estado. En noviembre 2023, el Presidente anunció más programas para el bienestar de las familias bajacalifornianas: apoyo a los pescadores, apertura de Bancos del Bienestar, ampliaciones del servicio de salud, aumentos en becas a estudiantes de educación básica, avance en construcción de viviendas, entre otros. Además, el Presidente estuvo presente durante el Segundo Informe de la Gobernadora del Estado,

en el cual compartió sus compromisos para Baja California previo a terminar su administración.

En marzo 2024, el Presidente dio la noticia de una inversión de 1 mil 300 millones de dólares, para la construcción de plantas de ciclo combinado que den sustento a la demanda de energía, esta inversión forma parte de los proyectos realizados para el rescate de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). En este sentido, en julio 2024, el Presidente de la República, junto con la Presidenta Electa, Claudia Sheinbaum, dieron a conocer los avances del proyecto de la planta fotovoltaica más grande de América, construida en Sonora y conectada a Baja California. Como resultado, se logrará duplicar la capacidad de generación de energía en el Estado y a su vez, reducir los costos para las familias. También participaron del encuentro el Director general de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett Díaz; el Secretario de Marina, Almirante José Rafael Ojeda Durán; y el Director general de CFEnergía y CFE Internacional, Miguel Santiago Reyes Hernández. Posteriormente, se recibió nuevamente la visita



del Director General de CF Energía, para coordinar acciones y resolver temas específicos en el Estado.

Además, en reunión con Jesús Antonio Esteva, Secretario de Comunicaciones y Transportes, en Palacio Nacional, se plantearon los proyectos a desarrollar en el Estado los próximos tres años de gestión, durante el mandato de la Presidenta, Claudia Sheinbaum (2024-2030).

En atención a las necesidades de la gente de los sectores prioritarios, se recibió la visita de Jesús Alejandro Ruiz Uribe, Delegado Federal de los programas del Bienestar, aliado de nuestro Gobierno. Este seguimiento se da en cumplimiento a la instrucción del Presidente y de la Gestión Estatal en apoyar a los que más lo necesitan. Es gracias a la correcta coordinación entre el Estado con la federación que se han logrado implementar de manera exitosa los programas de Bienestar y que han apoyado en reducir la pobreza en Baja California a niveles récord. Con relación a esto, el Delegado sostuvo su primera reunión de trabajo con la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, junto con Directores Regionales. En este encuentro, se recibieron instrucciones de la Presidenta, además de la ratificación de cargos.

Por otra parte, se sumaron esfuerzos con José Antonio Aguilar Castillejos, Senador y Secretario de la Comisión de Asuntos Fronterizos y Migratorios, para el Bienestar de Baja California. Además, junto con Rocío Bárcena Molina, Directora General de

Correos de México, se entregó una nueva flota de motocicletas, para el óptimo desempeño de los carteros de Correos de México en el Estado.

En otra ocasión, se dialogó con Nora Ruvalcaba, Subsecretaria de Educación Media Superior, con el propósito de consolidar la mutua colaboración con el Gobierno Federal para dar soluciones ante la demanda educativa. En este contexto, reconociendo el rol fundamental que desempeñan las y los docentes en la provisión de servicios educativos de calidad, la mandataria estatal conversó con el Maestro Alfonso Cepeda Salas, Secretario General del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), para continuar impulsando mejoras en las condiciones laborales del personal educativo.

En seguimiento al compromiso del Presidente Andrés Manuel López Obrador, al final de su mandato, de apoyar al sector pesquero del Estado, se recibió la visita de Octavio Almada, titular de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA), quien ha sido el medio para brindar apoyos a pescadores, y con quien se trataron diversos temas relativos a la pesca en nuestro Estado. Además, la Titular del Ejecutivo Estatal se reunió con los presidentes de los Consejos Coordinadores Empresariales (CCE) de Baja California, encabezados por Luis M. Elizondo, junto con directivos de la Cámara Nacional de las Industrias Pesquera y Acuícola, representada por Rubén Velázquez López y Sergio Guevara Escamilla.





Por otra parte, bajo la premisa de brindar servicios universales de salud a la población, se celebró un encuentro con Ruy López Ridaura, Subsecretario de Salud del Gobierno de México, para dar seguimiento puntual a la instalación de lo que será el IMSS-Bienestar en Baja California. A través de este proyecto la población sin afiliación a las instituciones de seguridad social tendrá acceso a una atención integral gratuita médica y hospitalaria con medicamentos y demás insumos. También, nos visitó Zoé Robledo Aburto, Director General del IMSS a nivel Nacional, para anunciar la base de 512 empleados de la salud del IMSS-Bienestar en nuestro Estado. En continuación a esto, la Gobernadora estuvo en el Palacio Nacional, junto al Presidente y demás gobernadores que firmaron el convenio para la implementación del programa.

En cuanto las acciones comprendidas para fortalecer la seguridad en el Estado, se sostuvo un encuentro con el Almirante José Rafael Ojeda Durán, Secretario de Marina, con quien se han reforzado los esfuerzos conjuntos orientados a preservar la paz y la tranquilidad de las y los ciudadanos de Baja California.

En este ámbito, se recibió a la Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Yasmín Esquivel, para instalar el Comité Estatal de Seguimiento, Evaluación y Rendición de Cuentas del Pacto Nacional por la Justicia de Género en Baja California. Asimismo, en reunión con Martha López López, titular de la Unidad de Mesas de Paz a nivel nacional, se

abordaron estrategias de coordinación entre los tres niveles de Gobierno, permitiendo avanzar en la construcción de un entorno más seguro y pacífico para la región.

En otra oportunidad, en reunión con el Almirante Secretario Rafael Ojeda Durán, se le agradeció su trabajo y dedicación por Baja California durante su gestión como Secretario de Marina en el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador, y se dio la bienvenida al Almirante Raymundo Pedro Morales, titular de la Marina de México, externando nuestro apoyo, respaldo y voluntad para trabajar en coordinación por la soberanía y construcción de paz durante el Gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

En el contexto del proceso democrático que se vivió en todo el país en junio, y con el fin de asegurar un proceso pacífico y ordenado para la ciudadanía, se participó en las Mesas de Coordinación en Materia de Seguridad para los Procesos Electorales, en colaboración con los tres órdenes de Gobierno y el Instituto Nacional Electoral (INE).

Asimismo, en coordinación con el Gobierno Federal y el Ayuntamiento de Mexicali, se lideró la Feria de la Paz y Desarme Voluntario; una iniciativa en la que se promovió el canje de armas de fuego por incentivos económicos. En este evento se contó con la asistencia de más de cinco mil personas, consolidando un paso significativo en la promoción de una cultura de paz.





Presidenta Claudia Sheinbaum, 100 Compromisos para consolidar la Transformación.

Baja California, respalda el Segundo piso de la Cuarta Transformación de México, la Gobernadora estuvo presente en el evento de toma de posesión de la Presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo; convirtiéndose en la primera mujer que llega a la Presidencia de México. Asimismo, se ofreció una emotiva despedida al sexenio de Andrés Manuel López Obrador, reconociendo su dedicación por la transformación de México, en beneficio de las y los mexicanos.

Posteriormente, se reunió con la Secretaria de Energía, Luz Elena González Escobar, quien tiene como misión impulsar las energías renovables en el país; a instrucción de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Durante la sesión se abordaron las prioridades para el Estado referentes a la distribución y suficiencia energética, así como el impulso a las energías renovables.

La Titular del Ejecutivo Estatal, participó también en la Mesa de Seguridad del Gobierno de México, junto a la Presidenta de la República, el Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch; los demás miembros del Gabinete de Seguridad y la Fiscal General del Estado. Durante el encuentro se abordaron las acciones que forman parte de la Estrategia Nacional de Seguridad del Gobierno de México, conformada por cuatro ejes: atención a las causas; consolidación de la Guardia Nacional; fortalecimiento de la inteligencia e investigación con la creación de un nuevo Sistema Nacional de Inteligencia; así como la coordinación con las entidades federativas.

Dichas estrategias serán implementadas conjuntamente por las fuerzas federales, estatales y municipales; con el fin de construir una paz duradera para Baja California. De esta forma, se inician los vínculos con el nuevo gabinete del Gobierno de México.



Reunión con la Secretaria de Energía.



Reunión de Mesa de Seguridad del Gobierno de México.



Vinculación Global y Agenda 2030

Las alianzas con otros países son necesarias para promover e incentivar el desarrollo del talento y bienestar de nuestro Estado. Las acciones y proyectos derivados de estos vínculos nos unen a través de las fronteras y ubicaciones geográficas. Por medio de esfuerzos colaborativos y coordinados se puede llevar a cabo la mejora de las condiciones que propician el bienestar sostenible de los seres humanos. Por esta razón en el periodo que se informa, se realizaron reuniones y firma de convenios de colaboración con distintos actores del ámbito global en beneficio de nuestra gente.

Bajo esta premisa, en menos de tres años de gestión, Baja California se ha posicionado en los foros más relevantes, establecido alianzas estratégicas y atraído inversiones sin precedentes, todo en beneficio del bienestar de la gente. En este contexto, la Gobernadora participó en el Foro Económico Mundial, Davos 2024, como panelista en la mesa titulada “El

Realismo Económico de América Latina”, junto con la Ministra de Relaciones Exteriores de Argentina, Diana Mondino; el Presidente del Directorio del Banco Central de Reserva del Perú, Julio Valverde Flores; y Luis Henrique Guimarães, asesor de empresas como Cosan (dedicada al sector de petroquímicos, energía eléctrica, petróleo y gas) y Vale (empresa minera de argentina); moderados por el profesor de la Universidad de Columbia, Mauricio Cárdenas.

Durante el evento la mandataria estatal compartió el gran momento que atraviesa el Estado con el nearshoring, la industria de Semiconductores, y ubicando a Baja California como la región más importante de México en turismo médico. Resaltó a la inversión como motor de crecimiento, haciendo mención que a lo largo de su Gestión Estatal se han invertido más de 8 mil 500 millones de pesos en infraestructura. También, destacó a México como principal socio comercial de Estados Unidos y su conexión con Asia a través del Océano Pacífico. Por último, se hizo mención del desarrollo de talento en el

Estado y la vinculación de universidades con los sectores público y privado.

La Gobernadora se reunió también con Børge Brende, Presidente del Foro Económico Mundial; Oliver Rabiller, Presidente y CEO de Garrett; Anant Maheshwari, CEO y Presidente de Honeywell, junto a su Vicepresidente Senior, Jim Carroll; Brittany Masalosalo, Directora de Políticas Públicas de HP; y Justin Bird, CEO de Sempra Infrastructure. En adición, la titular del Ejecutivo Estatal fue acompañada por los gobernadores de Sonora y Yucatán, Alfonso Durazo y Mauricio Vila, respectivamente; el Subsecretario de Relaciones Exteriores, Joel Hernández y el Director General de la US-Mexico Foundation, Enrique Perret. En estos encuentros se abordó el potencial y desarrollo del talento de Baja California, reafirmando el compromiso de seguir impulsando el crecimiento económico y las capacidades de nuestra gente.

Así también, la Titular del Ejecutivo fue invitada a participar en North Capital Forum, en el panel “Ya es hora: Sostenibilidad en América del Norte”, Durante el evento, se priorizó el análisis de

los grandes retos de América del Norte. La Gobernadora destacó que los estados de Baja California, Arizona y California enfrentan desafíos similares, pero también grandes oportunidades, enfocados en impulsar la sustentabilidad y proteger el medio ambiente. También habló sobre el compromiso de fortalecer la economía circular en la región, promoviendo el uso de energías alternas y un transporte más limpio bajo estándares sostenibles.

Por otra parte, nuestro programa “Corazones viajeros” fue nominado en los ISTO Awards 2024, en la categoría “Iniciativas de Destinos,” por la Organización Internacional de Turismo Social. Estos premios, tienen un alcance internacional, y su objetivo es reconocer la excelencia en los proyectos, actividades, programas, iniciativas y estudios lanzados recientemente por sus miembros. El proyecto pretende asegurar que todas y todos los que viajan por Baja California disfruten de las maravillas naturales, históricas y culturales de la región. Este reconocimiento será entregado en el Congreso Internacional de Turismo Social, en San José, Costa Rica.



North Capital Forum, Ciudad de México.



BC nominada a los ISTO Awards 2024

Por otra parte, el Tianguis Turístico representa el evento más relevante de México en materia de promoción turística. En su 48ª edición, celebrada en la ciudad de Acapulco, la Gobernadora del Estado tuvo una destacada participación, además de recibir oficialmente la estafeta para Baja California como sede del Tianguis Turístico 2025.

Durante el evento, la Titular del Ejecutivo Estatal se reunió y firmó alianzas con actores clave del sector público y privado nacional e internacional, entre ellos destacan las firmas con la Secretaría de Turismo del Gobierno de México, para el desarrollo y ejecución de proyectos de impacto turístico en Baja California; así como con la Organización Internacional de Turismo Social (ISTO); además, se formalizaron acuerdos con el estado de Yucatán y con la ciudad de Zapopan, Jalisco, con el objetivo de promover el intercambio de conocimiento y promoción turística que permitan consolidar a los destinos

turísticos; se estableció un convenio con la Confederación de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR) para el fortalecimiento de la industria turística en la región. También, se firmó una carta de intención de colaboración con la empresa Volaris, mediante la cual se trabajará en la reactivación de rutas aéreas nacionales para Tijuana y Mexicali, y en la promoción a través de tradeshows y viajes de familiarización. Además de esto, se sostuvieron reuniones con Grupo Despegar, Price Travel Holding, Airbnb, Expedia, Viva Aerobus, Queer Destinations, Aeroméxico, así como un encuentro con Yadira Esther Gómez Chavarría, Ministra de Turismo de Honduras.

La vinculación con la iniciativa privada es parte fundamental para lograr el desarrollo del talento de nuestra gente. Por esta razón, durante la segunda edición del evento Baja Investor Summit, se reunieron más de cien grandes inversionistas para fondear proyectos de emprendedores bajacalifornianos y se firmó un convenio de colaboración por 200 mil dólares en asistencia técnica.

Con este mismo objetivo se sostuvo reunión con Jia Shaoqian, Presidente Global de Hisense, empresa que ocupa el primer lugar en televisores en China y Sudáfrica, así como tercero en México; donde se anunció que la empresa se expandirá y crecerá en el Estado, pasando de cuatro mil a cinco mil 500 empleados.



Reunión con directivos de Hisense.

Además, con esta nueva inversión llegarán cinco nuevas empresas proveedoras al Estado, que generarán cerca de tres mil empleos bien pagados. Sumado a esto, se inauguró en Baja California la primera planta de Sonova en el país, empresa líder en manufactura e innovación de aparatos auditivos, esto como resultado de las reuniones en la gira de trabajo realizada por Europa en el año 2022; la empresa realizó una inversión de 50 millones de dólares, lo que se resume en 800 nuevos empleos. También se inauguró, en Tijuana, la planta en soluciones de riego más grande del mundo de Rivulis, con una inversión de 190 millones de dólares, que permitirá generar 180 empleos directos.

En relación a esto, hubo una reunión con Tania Ortiz Mena, Presidenta de Sempra Infraestructura, para trabajar en proyectos estratégicos para la entidad. Es pertinente señalar que, en reunión celebrada con la Gobernadora del Estado, la empresa Gulfstream Aerospace Corporation anunció una nueva inversión de 370 millones de dólares para su expansión en Mexicali, los cuales generarán un mil 500 nuevos empleos directos, alcanzando más de cinco mil colaboradores en Baja California.

En este Gobierno se tiene un compromiso constante con la educación, reconociendo su papel central para impulsar el



Inauguración de la primer planta de Sonova en el país.



Reunión con autoridades educativas de Cuba.

bienestar de los futuros profesionistas y para lograr el máximo potencial de nuestros jóvenes, de modo que se busca fortalecer los vínculos necesarios, más allá de nuestras fronteras. Por ello, la Gobernadora del Estado firmó un acuerdo educativo con representantes de la República de Cuba.

En la reunión estuvieron presentes la Viceministra de Educación Superior de Cuba, Dra. Alicia Alonso Becerra; el rector de la UABC, Dr. Luis Enrique Palafox Maestre; la Rectora de la Universidad de Matanzas, Dra. Leyda Finalé de la Cruz; y la Rectora de la Universidad Tecnológica de La Habana, Dra. Martha Dunia Delgado Dapena. Durante la visita se compartieron experiencias en educación superior, con enfoque en las áreas de medicina, ingenierías y agricultura.



"Museo Itinerante de los ODS" en UABC.

Agenda 2030

El Gobierno del Estado desde que inició la presente gestión, ha abrazado los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030. En el periodo que se informa, nuestro país presentó, a través del Secretariado Ejecutivo del Consejo Nacional de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible (SECNA 2030), su 4to Informe Nacional Voluntario México 2024 en el Foro Político de Alto Nivel, llevado a cabo en la sede de las Naciones Unidas, en la ciudad de Nueva York.

Donde Baja California participó colaborando como la segunda entidad del país con menos población en pobreza, en contribución al ODS 1 "Fin de la Pobreza", además somos el segundo lugar que más la disminuyó, impactando también el ODS 10 con la reducción de las desigualdades, ambos prioridad del Gobierno Estatal.

Además, en conjunto con el SECNA, se han difundido diversas convocatorias que acercan a Organismos no Gubernamentales y a los jóvenes bajacalifornianos, a un espacio de diálogo y reflexión sobre la Agenda 2030, promoviendo también la difusión de los ODS a la población. Contando con la participación de la joven Joana Julieta González, Oceanóloga, quien representó a Baja California como embajadora en la Red Juvenil por la Agenda 2030 para el periodo 2023-2024.

Igualmente, participamos en la renovación de los integrantes de los Comités del Consejo Nacional de la Agenda 2030, para el Desarrollo Sostenible. Con la acción colaborativa de actores no gubernamentales se integró este mecanismo de participación, donde Baja California quedó representada en el Comité de Economía en el sector de la Academia por la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) a través del Dr. Moisés Librado González de la Facultad de Economía y Relaciones Internacionales.



En este sentido, en octubre de 2024, realizamos la Semana por los ODS BC, bajo el lema “BC Actúa Ahora”, siete días con diversas actividades lúdicas, institucionales, estudiantiles y académicas dedicadas a diversos grupos poblacionales y a los cuatro sectores del desarrollo de Baja California, Social, Privado, Público y Académico. Este ejercicio de difusión y sensibilización sobre el desarrollo sostenible estuvo acompañado del “Museo Itinerante ODS”, instalado en centros de estudio de educación básica, media y superior, como: en la UABC, en CETYS Universidad, en la Preparatoria CBTis 140 y, en la Primaria Harvest Montessori Academy.

El Museo Itinerante de los ODS en Baja California, desempeñó un papel crucial en la sensibilización y educación de las personas sobre la Agenda 2030. A través de un recorrido reflexivo, estos espacios invitaron a los participantes a examinar sus decisiones diarias y a entender el impacto que tienen en el futuro sostenible del planeta. Cada acción cuenta, y el museo ofreció una plataforma para descubrir cómo las pequeñas elecciones cotidianas pueden sumar o restar en la construcción de un mundo más justo y equitativo.

De igual forma, durante el recorrido del museo se incluyeron actividades desde la interacción con una ruleta, que plantea los cinco principios de los ODS, hasta el túnel de decisiones que desafía a los visitantes a considerar si sus hábitos suman o restan al desarrollo sostenible, cada módulo está diseñado para inspirar a cada persona a convertirse en agente de cambio en su comunidad, reafirmando que todos somos parte de la

solución. Como resultado, se identificó la asistencia de más de un mil 200 personas, quienes, con gran interés y participación, pudieron conocer los 17 ODS y explorar datos concretos sobre diversos temas relevantes relacionados con cada eje de estos objetivos. Este compromiso de la comunidad reflejó no solo un deseo de aprendizaje, sino también una disposición a involucrarse en la construcción de un futuro más sostenible.



Aunado a lo anterior, el 15 de octubre de 2024, se lanzó la Convocatoria para la “Red Juvenil BC por la Agenda 2030” en su primera generación, dirigida a jóvenes estudiantes de la UABC, para que cada municipio del Estado cuente con un representante juvenil de la Universidad en el tema de ODS y que pueda ser promotor de la relevancia del Desarrollo Sostenible. Esta Red busca generar conciencia y movilizar a la comunidad hacia la implementación de los ODS en Baja California.

Asimismo, en la Explanada del Edificio del Poder Ejecutivo del Estado, se promovió la reflexión y el compromiso respecto a las decisiones diarias e impacto en el cumplimiento de la Agenda 2030 por parte de la población en general, y las personas servidoras públicas, pues todos los actores tienen un papel fundamental desde sus áreas de intervención.

El 21 de Octubre de 2024, a través del COPLADE y la Secretaría de Economía e Innovación, en atención al ODS 17 Alianzas para lograr objetivos, se realizó en el Foro “Contribución del Sector Privado al Cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Baja California”, en conjunto con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), y Cety's Universidad. Este encuentro contó con la participación de destacados ponentes, como: Victoria González, Chair of PRME Chapter Latin America & Caribbean, y profesora investigadora de CETYS; Nahuel Oddone, Jefe de la Unidad de Comercio

“Esta experiencia que he vivido es muy hermosa, ya que puede hacer que la población, los bajacalifornianos y a nivel nacional hagan uso de nuestros recursos, que los aprovechemos al máximo para evitar que se sigan acabando, principalmente hacer el hábito con niñas y niños, para que ellos vayan haciendo consciencia de la importancia del reciclaje, de la importancia de cuidar nuestros mares, plantar un arbolito, evitar desperdiciar los alimentos, haciendo con ellos que nuestros niños del futuro sigan este ejemplo”.



Angelica María Zamora García
Abogada en Derecho Migratorio Internacional.



“Museo Itinerante de los ODS” en la Explanada del Edificio del Poder Ejecutivo del Estado.

Internacional e Industria de la CEPAL; Carminia Araujo Bernal, gerente de Value Stream de la empresa Turbotec, galardonada con el Oro en el Reconocimiento de Mejores Prácticas ODS por la Fundación Iberoamericana para la Gestión de la Calidad.

Contando con la participación de los Presidentes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (CANACINTRA) Mexicali y Tijuana, Constructores de Obras Eléctricas y Mecánicas de Baja California (COEMBC), Colegio de Ingenieros Mecánicos y Electricistas (CIME) de Tijuana, Consejo Estatal de Profesionales Inmobiliarios de Baja California (CEPIBC), y empresas como Megaplast, PIMS, GT Energy, Top Notch Finders, Lux Salvo y Turbotec. Asimismo, participaron

“Esta dinámica que hicimos me pareció muy bien porque aprendí cosas nuevas, ya que se le puede dar más valor a los temas, por ejemplo, en el tema del agua, como está de contaminada, ahí me di cuenta que no estamos muy bien, también en el tema de igualdad de género, como podemos ver que el hombre y la mujer trabajen igual y puedan hacer las mismas cosas.

A mí me parece muy bien que traigan estas dinámicas, para conocer si estamos mal o las cosas van cambiando”.



Juliana Guadalupe Moreno Díaz
Trabajadora de limpieza del Edificio del Poder Ejecutivo del Estado en Mexicali.



estudiantes, docentes e investigadores de la Universidad Politécnica de Baja California (UPBC), la UABC, la Universidad 16 de septiembre y del propio Cetys Universidad. De igual manera, asistieron titulares y personas servidoras públicas del Gobierno del Estado, que tienen acciones colaborativas directas con el sector privado.

El Foro promovió así un diálogo sobre el papel del sector privado y público en el cumplimiento de los ODS. Finalizando, con la participación de los asistentes en la experiencia del Museo Itinerante de los ODS, reforzando lo abordado en el Foro, visualizando como desde su ámbito de actuación en



Foro “Contribución del Sector Privado al Cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Baja California”

el sector privado, hasta su aporte en lo personal pueden contribuir al Desarrollo Sostenible.

Además, se organizó junto con El Colegio de la Frontera Norte (El Colef), la Instalación del Conversatorio sobre Desarrollo Productivo de Baja California, realizado el 22 de octubre de 2024, donde participaron por la CEPAL: Nahuel Oddone, Jefe de la Unidad de Comercio Internacional e Industria, Ramón Padilla, Jefe de la Unidad de Desarrollo Económico,



“Museo Itinerante de los ODS” en Cetys Universidad.

Leda Peralta, Jefa de la Unidad de Desarrollo Agrícola y Cambio Climático; y por la Friedrich-Ebert-Stiftung (FES): Carlos Cabrera, Coordinador de Diálogo Económico; por El Colef participaron: Jorge Carrillo, Departamento de Estudios Sociales, Pedro Orraca, Departamento de Estudios Económicos y Araceli Almaraz, Departamento de Estudios Sociales.

Es este espacio de diálogo, cada participación aportó a la discusión y definición de características específicas de Baja California y la región, desde el ámbito económico, social y la importancia del fenómeno migratorio y contexto transfronterizo; temas cruciales para la definición de planes y programas, siendo un espacio donde convergen los actores académico y público en acción colaborativa. Por ello, el Conversatorio tendrá lugar en diversas instituciones académicas del Estado, incorporando diferentes visiones sobre la región, acompañados por organismos como la CEPAL, entre otros que se irán sumando a la producción de conocimiento y diseño de políticas públicas regionales/locales, así como instrumentos de planeación del desarrollo regional y de largo plazo.

Para cerrar las actividades de la Semana por los ODS en BC y fomentar que las acciones individuales de las personas impactan en el Desarrollo Sostenible, llevamos a jóvenes, adolescentes, niñas y niños, actividades lúdicas e interactivas que facilitan el aprendizaje, la reflexión y las prácticas a favor de un mundo más limpio, saludable, incluyente y próspero



Conversatorio sobre Desarrollo Productivo de Baja California.

con la acción comunitaria de todos los que habitamos Baja California. Es por ello, que el Museo Itinerante de los ODS, visitó la Preparatoria CBTis 140, donde más de 400 estudiantes vivieron la experiencia con los 17 Objetivos de la Agenda 2030

Con el mismo propósito, pero pensando en los más pequeños y con una visión de la Baja California 2050, llegamos a Niñas, Niños y Adolescentes (NNA), que serán ciudadanos en el futuro y que en sus manos estará el Desarrollo de nuestro Estado, bajo un enfoque basado en los derechos de las infancias a una vida mejor y sostenible. Las NNA, son uno de los tres pilares de



"Museo Itinerante de los ODS" en CBTis 140.



“Museo Kids de los ODS” en Primaria.

nuestro gobierno, ellos son prioridad y su desarrollo integral nuestro objetivo, para ello, instalamos una versión infantil del Museo Itinerante (Museo Kids), adaptada a su lenguaje y comprensión de los ODS, a manera de piloto para conocer y diseñar mecanismos adecuados para la difusión y apropiación de la Agenda 2030 en ese grupo poblacional.

Asimismo, se llevó a cabo un taller titulado “Contribución de las OSC a los ODS: una visión prospectiva para Baja California”, que reunió a diversas organizaciones de la sociedad civil de Mexicali y San Felipe. Este espacio permitió fomentar la colaboración y el compromiso hacia la implementación de los ODS en la región, pues su labor impacta directamente en los Objetivos de manera transversal y complementaria a la labor de los diversos sectores, porque ¡BC actúa ahora!

“En este taller podemos observar que el gobierno se está preocupando por las necesidades de nuestros hogares y sobre todo busca alternativas de solución para estar trabajando en equipo. Nosotros en lo particular, trabajamos en la educación de calidad, todos nuestros niños están en clases presenciales de lunes a viernes en un horario de 8 a 4 de la tarde, a parte de las clases básicas que incorpora la SEP nosotros les damos talleres de orquesta, banda de guerra, karate for kids, o de combate, y de cultura como danza folclórica y pintura, eso a nosotros nos ayuda para poder observar en los niños un cambio de actitud en el momento que están siendo artistas, se pueden olvidar de muchas de las problemáticas que ellos viven. Mi mensaje para el Gobierno del Estado, sería que hicieran más reuniones en los que pudiéramos trabajar en equipo porque tanto gobierno como nosotros, como asociaciones, lo que queremos es el bien de la comunidad y en el caso de nosotros, nuestra comunidad aunque son niñas, niños y adolescentes, no debemos de olvidar que algún día ellos serán los futuros políticos o los futuros gobernantes de esta ciudad”.



Norma Leticia Hipólito Moreno
Municipio: San Felipe, Baja California
Asociación Civil: Marketplace Missions A.C.



Taller “Contribución de las OSC BC a los ODS”.

Servidores Públicos

Gabinete Legal

Marina del Pilar Avila Olmeda

Gobernadora Constitucional del Estado de Baja California

Alfredo Álvarez Cárdenas
Secretaría General de Gobierno

Ricardo Serrano Burgos
Coordinación de Gabinete

Marco Antonio Moreno Mexía
Secretaría de Hacienda

David Ramsés Cervantes Aguilar
Oficialía Mayor de Gobierno

Leopoldo Tizoc Aguilar Durán
Secretaría de Seguridad Ciudadana

Juan José Pon Méndez
Consejería Jurídica

J. Netzahualcóyotl Jáuregui Santillán
Secretaría de Bienestar

Rebecca Vega Arriola
Secretaría de Inclusión Social e
Igualdad de Género

Luis Gilberto Gallego Cortez
Secretaría de Educación

José Adrián Medina Amarillas
Secretaría de Salud

Arturo Espinoza Jaramillo
Secretaría de Infraestructura, Desarrollo
Urbano y Reordenación Territorial

Kurt Ignacio Honold Morales
Secretaría de Economía e Innovación

Alejandro Arreguá Ibarra
Secretaría del Trabajo y Previsión Social

Miguel Aguiñiga Rodríguez
Secretaría de Turismo

Juan Meléndrez Espinoza
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural

Alma Rosa García Juárez
Secretaría de Pesca y Acuicultura

Mónica Juliana Vega Aguirre
Secretaría de Medio Ambiente y
Desarrollo Sustentable

Víctor Daniel Amador Barragán
Secretaría para el Manejo, Saneamiento y
Protección del Agua

Rosina del Villar Casas
Secretaría de la Honestidad y la Función Pública

Alma Delia Ábrego Ceballos
Secretaría de Cultura

Carlos Murguía Mejía
Dirección del Registro Público de la Propiedad y de Comercio

Jesús Manuel López Romandía
Dirección de Comunicación Social

Gabinete Ampliado

<p>José Antonio Rodríguez Otáñez Administradora de la Vía Corta Tijuana-Tecate</p>	<p>Brenda Aracely Valenzuela Tortoledo Centro de Conciliación Laboral del Estado de Baja California</p>	<p>María Magdalena Bautista Ramírez Centro de Justicia para las Mujeres del Estado de Baja California</p>
<p>José Gabriel Galvez Beltrán Comisión Estatal del Sistema Penitenciario de Baja California</p>	<p>Daniel Gutiérrez Ornelas Centro Metropolitano de Convenciones Tijuana-Playas de Rosarito-Tecate</p>	<p>Gerardo Arturo Solís Benavides Colegio de Bachilleres del Estado de Baja California</p>
<p>Irma Martínez Manríquez Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Baja California</p>	<p>Christian Hiram Dunn Fitch Colegios de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Baja California</p>	<p>María Guadalupe Félix Herrera Comisión de Arbitraje Médico del Estado de Baja California</p>
<p>Joaquín Gutiérrez Ley Comisión Estatal de Energía de Baja California</p>	<p>Alonso Centeno Hernández Comisión Estatal de Servicios Públicos de Ensenada</p>	<p>Armando Carrasco López Comisión Estatal de Servicios Públicos de Mexicali</p>
<p>Manuel Alejandro Castro Luna Comisión Estatal de Servicios Públicos de Tecate</p>	<p>Jésus García Castro Comisión Estatal de Servicios Públicos de Tijuana</p>	<p>Victor Daniel Amador Barragán Comisión Estatal del Agua de Baja California</p>
<p>José Adrián Medina Amarillas Instituto de Servicios de Salud Pública del Estado de Baja California</p>	<p>Brígida María Fernández Rubio Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de Baja California</p>	<p>Carlos Gómez González Fideicomiso Público de Administración de Fondos e Inversión del tramo carretero Centinela - Rumorosa</p>
<p>María Cecilia Navarro Espinoza Instituto de Capacitación en Alta Tecnología del Estado de Baja California</p>	<p>Mavis Olmeda García Presidencia del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de Baja California</p>	<p>Luz María Ríos Alvarado Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de Baja California Encargada de Despacho</p>
<p>Mónica Vargas Núñez Instituto de la Mujer para el Estado de Baja California Encargada de Despacho</p>	<p>Joaquín Armando Vale Ríos Instituto de la Infraestructura Física Educativa de Baja California</p>	<p>José Francisco Molina Instituto de la Juventud del Estado de Baja California</p>
<p>Dagoberto Valdés Juárez Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Gobierno y Municipios del Estado de Baja California</p>	<p>Jorge Alberto Gutiérrez Topete Instituto de Movilidad Sustentable del Estado de Baja California</p>	<p>Víctor Salvador Rico Hernández Instituto de Psiquiatría de Baja California</p>
<p>Luis Gilberto Gallego Cortez Instituto de Servicios Educativos y Pedagógicos de Baja California</p>	<p>Laura Elena Marmolejo Toscano Instituto del Deporte y la Cultura Física de Baja California</p>	<p>Gregorio Saúl Osnaya López Instituto para el Desarrollo Inmobiliario y de la Vivienda para el Estado de Baja California.</p>
<p>Francisco Javier Escobar Montoya Unidad de Especialidades Médicas de Baja California</p>	<p>Alma Delia Ábrego Ceballos Instituto de Cultura de Baja California</p>	<p>Omar Castro Ponce Junta de Urbanización del Estado de Baja California</p>
<p>Ramón Guzmán Rojas Universidad Intercultural de Baja California</p>	<p>Marcela Barrera Hernández Universidad Politécnica de Baja California</p>	<p>Salvador Morales Riubi Universidad Tecnológica de Tijuana</p>



BAJA CALIFORNIA

GOBIERNO DEL ESTADO

Tercer Informe de Gobierno del Estado de Baja California 2023-2024,
noviembre 2024.

El material gráfico utilizado en este documento
es solo para fines informativos.

Este documento puede consultarse en su integridad en la página web:

<http://www.bajacalifornia.gob.mx>